

\* \* \* \*

“Les deux premiers ministres ont fait le point des résultats de la visite qu'ils estiment très positifs pour l'expansion des rapports entre les deux pays.

“Compte tenu du fait qu'un groupe de parlementaires canadiens a visité Cuba en 1974 sur l'invitation du Gouvernement cubain, le premier ministre Trudeau a évoqué la possibilité d'une visite au Canada de parlementaires cubains peu après que la future Assemblée nationale sera formée en vertu des dispositions de la nouvelle constitution cubaine.

“Le premier ministre canadien a exprimé à son hôte sa profonde reconnaissance pour l'hospitalité dont lui et son épouse ont été l'objet de la part du Gouvernement et du peuple cubains. Il a invité le premier ministre Castro à venir au Canada à un moment approprié dont les deux gouvernements conviendront. Le premier ministre Castro s'est montré fort sensible à cette invitation qu'il a acceptée.”

### Visite au Venezuela

Le premier ministre et sa suite sont arrivés à Caracas le 29 janvier et ont été accueillis à l'aéroport par le président du Venezuela, M. Carlos Andrés Pérez, sa femme ainsi que des hauts fonctionnaires vénézuéliens. Pour l'occasion, un tapis rouge avait été déployé sur toute la longueur de l'aire de débarquement.

En soirée, le premier ministre a participé, comme il l'avait fait au Mexique et à Cuba, à une cérémonie au cours de laquelle ont été déposées des couronnes de fleurs. Un peu plus tard, M. et Mme Trudeau ont donné une réception à laquelle assistaient plusieurs chefs de missions diplomatiques et leurs épouses.

Le lendemain, le président Pérez et M. Trudeau ont eu des entretiens pendant environ deux heures. Dans l'après-midi, les Canadiens ont visité le Congrès national. Lors d'un banquet offert par le président et sa femme, M. Trudeau s'est adressé aux hauts fonctionnaires, aux dignitaires et aux invités, décrivant le rôle du Canada dans les affaires de l'hémisphère. Il a souligné la nécessité d'élargir les relations entre le Canada et le Venezuela, notamment dans le secteur économique.

Les discours de MM. Pérez et Trudeau ont été diffusés en entier au réseau national de télévision. La visite de M. Trudeau avait déjà fait l'objet d'une importante campagne de publicité au Venezuela. En particulier, un numéro de *Resumen*, l'un des principaux magazines du pays, avait été largement consacré à une interview accordée à son directeur par Monsieur Trudeau à Ottawa la semaine précédente, et à des articles sur la culture et l'histoire canadiennes ainsi que sur les relations commerciales canado-vénézuéliennes. En outre, dès le soir de l'arrivée de la délégation canadienne à Caracas, les Vénézuéliens ont pu regarder une émission de télévision sur le Canada.

Le 31 janvier, le premier ministre Trudeau a pris la parole devant les délégués présents à la cinquième Conférence de l'Association canadienne pour l'Amérique latine (ACALV). Il a insisté sur l'importance de resserrer les liens entre le Canada et l'Amérique latine, affirmant que l'un des moyens les plus sûrs d'y arriver consiste à promouvoir la création d'association commerciales plus étroites entre les deux pays.

En soirée, le banquet offert par le Canada en l'honneur du président Pérez et de sa femme a été principalement remarqué par la chanson que Mme Trudeau a dédiée à Mme Pérez pour sa

contribution en matière de réforme sociale.

Le 1er février, le premier ministre et sa suite ont visité Camp Ucaima, aménagement privé dans la jungle vénézuélienne, où ils ont déjeuné et pu contempler quelques spécimens de la flore et de la faune régionales. Au retour, les Canadiens ont pu admirer quelques formations naturelles spectaculaires, dont les chutes Angel, les plus hautes du monde, ce qui a demandé à l'avion d'exécuter d'impressionnantes acrobaties aériennes juste au-dessus du ravin appelé cañon du Diable.

Le dernier jour de sa visite au Venezuela, le premier ministre a eu avec le président Pérez d'autres entretiens qui ont abouti à la lecture et à la signature d'un communiqué conjoint, puis, M. Trudeau a donné une conférence de presse et s'est rendu à l'ambassade du Canada. Enfin, à l'aéroport d'où ils devaient s'envoler pour le Canada, M. Trudeau et sa suite ont été reçus par le président et Mme Pérez avant la cérémonie officielle de départ.

*Extraits du texte du communiqué conjoint émis par le président Pérez et le premier ministre Trudeau le 2 février à Caracas:*

\* \* \* \*

“Durant leurs entretiens, le président vénézuélien et le premier ministre ca-



Le premier ministre Trudeau et son épouse Margaret à leur arrivée à Cara-

cas où il furent accueillis par le président Carlos Andrés Pérez et Mme Pérez.